

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2009

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA MEDIANTE SONDEOS ARQUEOLÓGICOS EN C/ BARATILLOS Nº 3 DE GRANADA.

VILLAR VEGA, Ana.

MORCILLO MATILLAS, Francisco Javier

RODRIGUEZ AGUILERA, Julia

GARCIA-CONSUEGRA FLORES, José María

RESUMEN: La Actividad Arqueológica Preventiva mediante sondeos arqueológicos en C/Baratillos nº 3 de Granada ha puesto de manifiesto la existencia de restos medievales que son reutilizados en la construcción de una vivienda en el siglo XVI, en torno a un patio central rodeado de varios cuerpos de fábrica. La escasa potencia de la intervención ha impedido alcanzar niveles ziries.

SUMMARY: Activity Archaeological Preventive by archaeological soundings in C / Baratillos No. 3 of Granada has revealed the existence of medieval ruins that are reused in the construction of a house in the sixteenth century, around a central courtyard surrounded by various parts of the building . The limited power of intervention has prevented Zirid reach levels.

1.- PRELIMINARES Y ANTECEDENTES.

A continuación se recogen los resultados de la Actividad Arqueológica Preventiva mediante sondeos que se ha realizado a petición de la U.T.E. formada por la sociedad INMOBILIARIA ANGOCHI S.L. y EJECUCIÓN Y GESTIÓN DE OBRAS S.L.U. a través de su representante D. Julián García Díaz, con D.N.I. 24.202.277-K.

La mencionada U.T.E. hace el encargo de manera formal a la sociedad GESPAD AL-ANDALUS S.L. para que ésta gestione y ejecute la correspondiente Actividad Arqueológica y para ello propone para la dirección facultativa a la arqueóloga D. Ana Villar Vega la cual contará con el apoyo científico-técnico de dicha sociedad formado por los arqueólogos D. Ángel Rodríguez Aguilera, D. Francisco Javier Morcillo Matillas, Dña. Julia Rodríguez Aguilera y D. José M^a García-Consuegra Flores.

La intervención arqueológica que nos ocupa se deriva del Proyecto de obra mediante el cual se plantea la rehabilitación de edificio sito en el la calle de referencia para albergar dos locales, cinco viviendas y dos oficinas.

Debido a su ubicación dentro del parcelario urbano de Granada en la Zona de Nivel de Protección Arqueológica I se establece por legislación vigente una intervención arqueológica que abarque entre el 75% y el 100% del total de la superficie a remover, objeto del presente documento.

2.- CONTEXTO HISTÓRICO Y ARQUEOLÓGICO.

Su emplazamiento se corresponde con un sector de la ciudad que históricamente ha pertenecido a la madīna islámica conformada a partir del siglo XI si bien existen algunos antecedentes arqueológicos que también deben ser tenidos en cuenta. Nos referimos a la existencia de algunos niveles de ocupación fechados en la Prehistoria Reciente, en concreto en el momento del Bronce Final, documentados esporádicamente en algunos sectores de la zona de contacto de la Vega con el pie de monte del cerro del

Albaicín. Hasta la fecha se han excavado los restos de unas cabañas del Bronce Final en la zona de la antigua iglesia del Convento de Santa Paula (López, M., y otros, 1997) y también se han documentado algunos estratos con materiales de la misma época pero en posición secundaria en la Gran Vía de Colón (Burgos, A., y otros, 1999), si bien de forma general, los datos para ésta época son muy escasos como para evaluar una síntesis de la ocupación de las tierras de vega en momentos tan tempranos.

Por tanto, la siguiente fase de ocupación de todo este entorno debemos llevarla hasta el siglo XI, al momento constitucional de la madīna zīrī. La hipótesis más reciente que intenta explicar el desarrollo urbano de la ciudad islámica (Orihuela Uzal, A., y Rodríguez Aguilera, A., e.p.) nos permitirá enmarcar los antecedentes históricos y arqueológicos del solar. De forma general mantenemos que tras los acontecimientos de la fitna del emirato la ocupación del hisn Garnata se hizo no sólo más constante sino también más intensa lo cual desembocó en la constitución de una primera madīna se reutiliza el solar del antiguo oppidum ibero-romano de Iliberri. Junto a éste núcleo se ha documentado la existencia de otras entidades de menor rango articuladas entorno a los cauces del río Darro y del Genil: en concreto con respecto al primero se documentan restos de la segunda mitad del siglo IX en la c/ Piedra Santa, interpretados como parte de una posible alquería; mientras que en la ribera del Genil existió una da'ya en el emplazamiento de los Escolapios, con una cronología muy temprana, del siglo VIII-IX.

En principio, el resto de la zona de vega más próxima al Albaicín debió estar desocupada si bien no podemos descartar la existencia de unidades de explotación del territorio para época emiral. La primera ocupación islámica de todo este sector puede

fechase a finales del siglo X o principios del XI tal como se pudo comprobar en la excavación realizada en la Girola de la Catedral de Granada (Gómez, A., Malpica, A., 2000) o en el solar del Mercado de San Agustín (López, M., y otros) si bien todavía es muy dispersa y sin duda es previa al diseño del perímetro de la nueva ciudad zīrī.

Éste se produce esencialmente entre el reinado de Habbus b. Maksan y Badis, siendo concluido puntualmente por el último rey zīrī, °Abd Allāh, y que engloba un amplio territorio. Una vez consolidada la dinastía zīrī el crecimiento de la población propició la decisión de extender la ciudad hacia el llano, creando un nuevo circuito amurallado y conectó el antiguo con la fortificación que posiblemente existiese en la colina de la Alhambra. El río Darro dividía la *Madīnat Garnata* en dos partes desiguales. La mayor se encontraba al norte del cauce y fue elegida para emplazar el centro comercial y religioso de la ciudad.

Desde la Puerta de Monaita, que debía de constituir el acceso monumental al área del Alcázar zīrī, la muralla bajaba en dirección oeste hasta alcanzar el llano. En este punto se estableció la principal entrada a la nueva *madīna*, la Puerta de Elvira, que debe su nombre al hecho de estar orientada hacia la antigua capital de la cora. La muralla continuaba hacia el suroeste hasta alcanzar la parcela situada en la esquina de las calles de la Tinajilla y de Navarrete donde el equipo de Loreto Gallegos excavó en 1999 restos de murallas de tapias de argamasa. Hacia el centro de este tramo, en el jardín del edificio ocupado por la Subdelegación del Gobierno en Granada, estuvo la Puerta del Sulfuro de Antimonio (*Bab al-Kuhl*) en la calle que por esta causa se denominó del Arco de la Tinajilla, hasta su desaparición al trazarse la Gran Vía. A continuación

seguiría el trazado de las calles de Navarrete y de los Santos hasta alcanzar la Plaza del Boquerón, que es una encrucijada de seis calles, donde debía estar la Puerta de las Cuatro Fuentes (*Bab Arba* 'Ayun).

Desde allí la muralla se dirigían hacia el convento de la Encarnación, en el cual se han descubierto recientemente sus restos, cerca de la Puerta del Molino (*Bab al-Riha*), ubicada entre el convento y la iglesia de San Justo y Pastor, sobre la actual calle de San Jerónimo, según aparece en el dibujo de Wyngaerde (1567)(Kagan, 1986:273). La verja del Jardín Botánico en la calle de las Escuelas mantiene el trazado de la muralla, que proseguía en dirección sur hasta llegar a la calle de las Capuchinas. En este lugar debió de estar la Puerta de Bibalmazán (*Bab al-Masda*).

La muralla, tras realizar un quiebro al inicio de la calle de las Capuchinas, recuperaba la misma dirección sureste por las plazas de la Pescadería y de Bibarrambra hasta llegar al río Darro, donde estaba la Puerta de los Curtidores (*Bab al-Dabbagin*), que debía constituir un sistema defensivo, similar al de la Puerta de las Compuertas, para impedir el acceso por el cauce del río.

Una vez cruzado el río la muralla se dirigía hacia la plaza del Campillo donde estaba la Puerta de los Ladrilleros (*Bab al-Tawwabin*). Un tramo del lienzo de muralla inmediato fue excavado en 1994 al demolerse una casa de la plaza de Mariana Pineda colindante con la sede de la Diputación Provincial. Desde Bibataubin la muralla iniciaba el ascenso en dirección nordeste hacia la colina del Mauror. En la plaza de Fortuny estuvo la Puerta de los Alfareros (*Bab al-Fajjarin*), cuyos restos han sido encontrados en el

verano del presente año durante la realización de obras de infraestructuras urbanas. El trazado hasta la plaza donde se ubicaba la Puerta del Sol (*Bab Mawrur*) es dudoso, pues apenas queda un pequeño vestigio de muralla por debajo de aquélla, pero parece que debía de pasar por la actual Placeta del Hospicio Viejo. Desde la colina del Mauror la muralla bajaba al barranco de la Sabika y subía hasta enlazar con la primitiva fortaleza situada en la colina de la Alhambra.

El cierre del circuito de la nueva *madīna* hasta enlazar con la primera *madīna* zirí, se efectuaba bajando la muralla hacia el río Darro a modo de coracha que permitía el suministro de agua a la fortaleza inicial de la Alhambra. El río era cerrado por la Puerta de los Tableros o las Compuertas (*Bab al-Difaf*), que serviría también como puente de uso militar para conectar bien con la otra hipotética coracha que ascendía por la ladera opuesta, o bien con la cerca que rodeaba barrio de Axares. Este se ubica a levante de la primera *madīna* y baja hasta la margen derecha del Darro. Su muralla seguía bordeando el cauce del río hasta la Casa de las Chirimías, que fue construida a principios del siglo XVII sobre ella, al mismo tiempo que se realizó el actual Paseo del Padre Manjón, para lo cual se demolió el tramo que iba desde allí hasta el inicio de la Cuesta del Chapiz. En ese punto giraba hacia el norte, delimitando los linderos este y sur de la antigua huerta del Convento de la Victoria, donde se ubica actualmente el Centro de Menores Bermúdez de Castro. Desde allí subía casi paralela a la Cuesta del Chapiz, atravesando el actual Carmen de la Victoria hasta llegar a la Cuesta de San Agustín, donde se situaría la Puerta del Arrabal Blanco (*Bab Rabad al-Bayda'*).

Continua ascendiendo hasta un torreón de esquina muy restaurado, conservado dentro de un carmen privado, donde gira 90° para orientarse en dirección suroeste hacia el Carril de la Tomasas donde debió de ubicarse la importante Puerta de los Estandartes

(*Bab al-Bunud*), cuya torre oeste así como el tramo inmediato se conserva en el lindero norte del convento de Santo Tomás de Villanueva, conocido como las Tomasas. En este punto enlaza con el recinto de la primera *madīna*, la cual con esta ampliación fue rodeada de nuevos barrios por todos sus lados excepto por el norte.

Dentro de este amplio recinto podemos distinguir varios sectores bien diferenciados entre los que destacan el centro político-religioso, representado por la mezquita aljama y por la madrasa yusufiyya, y el centro económico-comercial, articulado entorno al cauce del Darro que crea una segregación del espacio significativa: la rivera propiamente dicha estará ocupada por las industrias de las tenerías y tintorerías, creando un vial de acceso a esta zona separado de la zona comercial cuyo centro era la calle Zacatín que llegaba hasta Plaza Nueva, y la alcaicería.

Por tanto, la zona en la que se encuentra el solar está muy próxima a los centros neurálgicos de la *madīna* y todo apunta a que el periodo de colmatación se produjo a partir del siglo XII, en época almorávide, coincidiendo con la reforma de la mezquita aljama y su reconstrucción mejorando la fábrica (año 1116) y la adquisición de la capitalidad del imperio almorávide en al-Andalus por parte de Granada.

3.-DESARROLLO DE LA ACTIVIDAD.

Una vez derribado el edificio, a excepción de la fachada principal, que en la actualidad ocupaba el solar y la retirada mediante medios mecánicos de los escombros, se procedió a la intervención arqueológica en sí.

A pesar de haberse proyectado un total de cinco sondeos arqueológicos en vistas, por un lado de la emergencia de los cimientos de la crujía de la casa de planta rectangular y, del otro la presencia de un aljibe de época contemporánea y una potente losa de hormigón al sur de éste que no iba a ser levantada sino que servirá de base para el futuro patio de la casa proyectada, se decide replantear los sondeos I, III y IV del proyecto.

El número total de sondeos sigue siendo cinco si bien el Sondeo I es más reducido y el IV se ubica ahora en la parte suroeste del Sondeo I del proyecto. Así mismo se hace necesario reajustar el sondeo III a 5 m x 6,5 m y de este modo dejar un espacio mínimo de circulación y seguridad.

Con ello, pues, el sondeo IV no es necesario ya que no se va a proceder al rebaje en esa plataforma y terminada la obra se prevé solar la misma al mismo nivel que está actualmente para usarla como patio.

Se inicia la actividad arqueológica con los trabajos de retirada del estrato superficial formado por resto de derrumbe y relleno de una potencia de unos 0,15-0,20 m en el **sondeo V** y el **sondeo II** (U.E. 5001 y U.E. 2001).

Bajo la unidad U.E. 5001 y en la parte noreste del **sondeo V** aparecen restos de suelo de patio (U.E. 5002) en el que se abre un alcorque (U.E. 5004), además de las correspondientes atarjeas y tuberías de atadores (U.E.5007, U.E. 5008, U.E. 5009, U.E. 5013, U.E. 5018) así como unas tinajas (U.E. 5021) en el extremo suroeste del sondeo todo ello asociado fragmentos de cerámica moderna (siglos XVI-XVII)

A una profundidad de 0,45 m se documentan los restos de un revoco de cal pintado de granate (U.E. 5024) adosado a la pared medianera del edificio del solar colindante al de la obra y que hace de límite sureste del sondeo V.

En el **Sondeo II** tras el levantamiento de los primeros 0,20-0,25 m pertenecientes al nivel superficial (U.E. 2001) aparecen en la esquina norte una tubería de atadores (U.E. 2002) también perteneciente a época moderna que apoya sobre un muro de ladrillos (U.E. 2005). En la esquina sur aparece una atarjea (U.E.2005) también perteneciente a época moderna. Sobre la esquina norte y la esquina este de este muro (U.E.2005) y bajo la primera capa de relleno (U.E. 2001) se detecta un suelo empedrado formado por cantos de tamaño medio unidos por argamasa de cal grasa (U.E. 2004).

En el resto del sondeo no aparecen más estructuras siendo las unidades estratigráficas estratos que se superponen: bajo la U.E. 2001 aparece un estrato de yeso color rosado de unos 0,13 m de potencia (U.E. 2007). Bajo éste aparece otro anaranjado (U.E. 2008) con abundantes restos de ladrillo y una potencia máxima de 0,14 m. Por último aparece, bajo aquél (U.E. 2008) un estrato de relleno con ladrillos y trozos de cerámica de distintas cronologías que van desde el s.XVI al s.XV-XII.

Se divide el **Sondeo V** en dos sectores para su mejor estudio y comprensión. El sector 1 ocupa la zona nordeste con unas dimensiones de 6 m x 2 m y el sector 2 ocupa la parte suroeste con unas dimensiones de 4 m x 2 m.

Es en éste último, donde aparecieron las tinajas (U.E. 5021) y los restos de una pared pintada (U.E. 5024), que se inicia el rebaje de la siguiente capa de unos 0,20 m de potencia estando formada por un estrato homogéneo de tierra parda oscura con elevada humedad y con restos de cerámica (U.E. 5029). Se descubre la continuación de la pared que se prolonga en un suelo de las mismas características, los restos que se conservan

del mismo son muy reducidos limitándose a una extensión triangular de unos 0,20 m en su parte más ancha y una longitud máxima de 40cm. Aparece también restos de la preparación del suelo (U.E. 5026) en las proximidades de la tinaja situada más al norte así como una piedra (U.E. 5025) delimitándolo que podría indicar la existencia de un tabique o muro que delimitase la posible vivienda. Sobre la preparación aparecieron también dos ladrillos aislados (U.E. 5027).

En vista de estos hallazgos y tras la visita de inspección que así lo consideró oportuno, se amplió esta parte del sondeo V para intentar establecer los límites de la posible vivienda.

Así se amplía el sondeo en el sector 2 hacia el norte hasta el muro medianero de la finca contigua al mismo tiempo que se rebaja hasta encontrar la cimentación (U.E. 5032) del muro (U.E. 5030) de la casa formado por cantos de tamaño medio formando esquina trabados con tierra y que presenta restos de revoco (U.E. 5031) desde la primera fila de piedras que hacen de base, posiblemente para evitar la humedad del terreno que es muy alta en la pared, hasta una la altura de la segunda fila de cantos (unos 0,20 m aproximadamente). En el rebaje el relleno (U.E. 5029) sigue siendo de tierra limosa marrón oscura con un alto grado de humedad apareciendo entre lo 0,60 m y los 1,20 m algunos fragmentos de cerámica medieval.

En la ampliación norte sólo aparecen restos de la preparación de suelo (U.E. 5026) en la zona que circunda la tinaja norte en el resto del área no quedan restos ya que la existencia de las atarjeas y tuberías (UU.EE. 5009, 50013 y 5018) han hecho que no perduren.

En el **Sondeo III** se comienza el despeje de escombros detectándose el perímetro de un aljibe. Se procede a la limpieza de los primeros 0,60 m verificándose que es todo relleno de escombrera. En el resto del área del sondeo aparece bajo un primer estrato superficial (**U.E. 3001**) formado por los restos de derrumbe y relleno con una potencia de entre 0,25-0,30 m, las primeras unidades en el área norte y este y oeste: Muro de mampostería (**U.E. 3002**) compuesto por cantos de tamaño medio trabados por argamasa que aparece adosado al aljibe que lo corta en sus caras nordeste y suroeste. Al norte del aljibe y con dirección Este-Oeste aflora una atarjea (**U.E. 3004**) formada por atanores y cubierta por ladrillos a modo de teja y calzada mediante cantos de tamaño medio y fragmentos de ladrillos (**U.E. 3005**) con una longitud de 2,30 m y un diámetro de 0,18 m. Adosado a la atarjea aparecen restos de la base de un pilar de ladrillos (**U.E. 3006**).

Adosado a la esquina oeste del aljibe aparecen los restos de un pilar de ladrillo (**U.E.3003**) y próximos a éste los restos de un suelo de ladrillo colocados en espina de pez (**U.E. 3007**).

En la esquina norte del sondeo aparece un refuerzo de argamasa y cantos de tamaño medio (**U.E. 3008**) de las mismas características al que aflora en el Sondeo II (**U.E.2004**) y junto a este restos de una tubería de ladrillo y lajas de piedra (**U.E. 3009**) que se inserta en el perfil noroeste del sondeo.

Tras esta primera fase se prosigue el rebaje en el Sondeo III apareciendo adosado al muro detectado en el lado oeste del aljibe (**U.E. 3002**) un muro de grandes piedras rectangulares de arenisca (**U.E. 3011**).

En la esquina este del sondeo está ocupado por un bloque compacto de argamasa y grandes cantos que ocupa toda esquina adosándose al pilar de ladrillos (**U.E. 3003**) y a distintos suelos que se localizan en esta segunda fase de excavación, siendo uno de ladrillos de 0,16 m x 0,30 m limitados en su esquina norte por un ladrillo vitrificado verde de 3 m x 0,20 m (**U.E.3013**) que separa un suelo empedrado (**U.E. 3015**) que se prolonga con un pequeño corte hasta la esquina norte del sondeo, de un suelo de ladrillos rectangulares de 0,16 x 0,30 x 0,03 m (**U.E.3014**) que se ve roto por el aljibe a una profundidad de 0,70 m.

Por último en la esquina sur del sondeo se procede a rebajar el área alrededor del muro (**U.E. 3011**) con objeto de determinar si es parte de una medianería o un muro de cerramiento, además se procede, con este mismo fin, a ampliar el área de excavación en esta parte del sondeo hacia el oeste, quedando limitada la ampliación para descubrimiento del muro por la pared del edificio de nueva construcción que ocupa el solar vecino.

En esta área, tras retirar el relleno (**U.E. 3016**), aparecen lo que parecen ser restos de dos estancias de una vivienda (**U.E. 3017** relleno de tierra parda con restos de cerámica medievales y **U.E. 3018**). Derrumbe formado por cantos, ladrillos y cerámica). Éstas se ven separadas por un tabique (**U.E. 3019**) formado por dos hileras de ladrillos colocados de canto sobre otra hilera de ladrillos dispuestos en perpendicular a éstos y que hacen

esquina contra el muro de piedra arenisca (U.E. 3011). Este tabique está adosado a lo que parece un muro de lajas de piedra arenisca (U.E. 3020). Junto a éste aparecen restos de un revoco de cal (U.E. 3021).

En la parte norte del muro (U.E. 3011) se distinguen las siguientes unidades: suelo formado por dos piedras areniscas (U.E.3023) adosado en su flanco nordeste a un tabique de ladrillos colocados de canto sobre doble hilera de ladrillos dispuestos en perpendicular a estos (U.E. 3024) y por el lado suroeste como delimitando este espacio aparece una triple hilera de ladrillos con tendel de tierra de un metro de largo (U.E.3025) y que aparece rota por la unidad U.E. 3012.

Así mismo, tras rebajar la capa formada por relleno compuesto argamasa con cantos y ladrillos y algún resto de cerámica (U.E.3026) al norte del muro (U.E.3011) en la zona ampliada del sondeo aparecen dos suelos: un suelo de cal con pintura oscura (U.E.3031) a una profundidad de 1,15 m y de las mismas características al aparecido en el Sondeo V, sector 2 (U.E.5024); y el resto de otro suelo de ladrillo (U.E.3032) a una profundidad de 1,10 m.

Mientras se terminan los trabajos de excavación en el Sondeo III se realizan los trabajos en el **Sondeo IV** cuyas dimensiones son de 1,8 m x 2,20 m para poder ajustarlo a la crujía de la entrada del solar y que sostiene la fachada del edificio que se ha de conservar. El primer estrato superficial está formado por los restos derrumbe de la casa actual, muy heterogéneo y suelto (U.E. 4001), bajo este aparece un relleno de tierra y ladrillos (U.E. 4002) sin restos cerámicos.

Siguiendo la línea del perfil suroeste se localiza una tubería de atadores recubierta de ladrillos (**U.E. 4004**). Más hacia el interior del sondeo aparece otra tubería (**U.E. 4003**) de cemento que atraviesa todo el sondeo dirección sureste-sur.

En el perfil nordeste, a los 0,20 m de profundidad, aparecen restos de un murete de ladrillo y argamasa con una longitud de 1,5 m y una altura entre 0,40 y 0,20 m. No aparecen restos de cerámica u otro material. Este sondeo se libera para su utilización como escombrera para verter las tierras de los otros sondeos pendientes en la primera visita realizada por la inspectora de la Actividad.

Por último se realizan los trabajos en el **Sondeo I**, de 6,5 m x 1,5 m al redimensionarse como ya comentamos al inicio, retirándose el primer estrato superficial (**U.E. 1001**) formado por los restos del derrumbe de la casa actual y relleno con una potencia de 0,25-0,30 m. Bajo esta aparece una canalización formada por ladrillos y laja de piedra (**1002**) que pertenece posiblemente al mismo sistema que el resto aparecido en el Sondeo III (**U.E. 3009**).

En el perfil noroeste aparece un muro de mampostería (**U.E.1004**) formado por cantos de tamaño medio unidos por argamasa de cal grasa, tiene una dirección Oeste-Este. Se apoya en el muro izquierdo (**U.E.1005i**) de una escalera (**U.E.1006**) formada por cuatro peldaños de ladrillos. La altura de la huella 0,28 m, es igual a la longitud del ladrillo. La anchura de la escalera es de un metro. La profundidad que alcanza es de 1,80 m.

El muro está formado por pilares de ladrillos y cajones de argamasa con cantos de tamaño medio enfoscados. Sobre estos muros se documenta el derrumbe de una

estructura de ladrillo abovedada (U.E.1007). El hueco de la escalera está relleno de tierra parda muy húmeda sin otro material (U.E.1008).

Tal como quedo de manifiesto en la resolución emitida por la Delegación de Cultura, el resto de movimiento de tierra en el solar para la construcción de la losa se ha realizado bajo el control arqueológico de movimiento de tierras.

Durante la misma no se han llamado elementos novedosos en torno a lo ya catalogado durante los trabajos de sondeos arqueológicos y solamente se ha determinado la direccionalidad de elementos constructivos ya documentados, y que no aportan más datos históricos del inmueble.

Igualmente, se ha conservado bajo geotextil, los únicos elementos de interes referentes a los restos de una crujía de una vivienda al Sur de los restos de un patio documentado y fechado en el siglo XVI.

4.-CONCLUSIONES

Con lo expuesto, pues, tras la ejecución de los diversos sondeos arqueológicos planteados y las correspondientes ampliaciones llevadas a cabo constatamos una intensa y continua ocupación del solar en objeto de estudio con un arco cronológico que se inicia en época medieval (en la intervención se ha constatado como fecha más antigua el siglo XV, si bien es más que probable que se pueda retrasar hasta el periodo zirí, siglo XI) y que perdura hasta nuestros días.

Con todo establecemos un total de cuatro fases de ocupación histórica en el solar:

1. **FASE MEDIEVAL (siglo XV)**. Si bien es más que probable que el inicio de la ocupación del espacio urbano que nos ocupa se pueda retrasar hasta el siglo XI, momento de configuración urbana zirí, en la cota de excavación alcanzada durante la intervención hemos constatado como ocupación más antigua el periodo nazarí en el cual, como ya hemos mencionado y así ha quedado confirmado por intervenciones realizadas en el entorno de nuestro solar, perduran las estructuras domésticas urbanas del periodo zirí.

Nos encontramos ante la exhumación de parte de dos estructuras domésticas (Sondeo-03 y 05) bastante afectadas por las remodelaciones acaecidas en época moderna y actual.

2. **FASE MODERNA (siglos XVII)**. En época moderna se produce la obliteración generalizada de los restos estructurales islámicos de esta zona con el objeto de reestructurar el espacio doméstico. Se trata del aglutinamiento espacial por parte de una nueva unidad doméstica más amplia de la que se ha podido recuperar parte del empedrado formado por cantos de pequeño tamaño que conforman una decoración geométrica correspondiente al patio así como buena parte de la estancia principal al que aquél da acceso, con un suelo enlosado mediante losetas de barro cocido (Sondeo-03); además de otro espacio abierto en su zona trasera de mayores dimensiones en el cual se puede recuperar un alcorque y un sistema de almacenaje formado por un total de tres tinajas (Sondeo-05).

3. **FASE CONTEMPORÁNEA (siglos XIX-XX).** Momento de erección del edificio que en gran medida nos ha llegado a nuestros días y cuya fachada se ha conservado y mantenido en pie. A este periodo corresponde el sótano localizado en el Sondeo-01.

4. **FASE ACTUAL (siglo XX).** En el pasado siglo se realizan una serie de modificaciones estructurales en la vivienda que afectan de manera irreparable y contundente el subsuelo del solar viéndose gravemente afectados niveles y estructuras preexistentes (Fases Medieval y Moderna). La principal y más destacada afección la produce un gran aljibe de planta rectangular (3 m x 4 m) que ocupa gran parte de la superficie del Sondeo-03.



Fig 1. vista aérea del Sondeo-03 tras su excavación.

Borra



Fig 2; Vista aérea del Sondeo V, en la margen inferior los restos de un patio enladrillado con un pequeño alcorque central mientras que en la parte superior aparecen los restos fragmentados de varias tinajas que amortizan una fase anterior.